



Nombre del alumno: José Alberto Cifuentes Cardona.

Nombre del profesor: Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Nombre del trabajo: Medicinas Locales en los Altos de Chiapas.

Licenciatura: Medicina Humana

Materia: Interculturalidad y Salud II.

Grado: Segundo Semestre **Grupo:** "B"

Medicinas locales en los Altos de Chiapas.

Modernidad Alternativa: Medicinas locales en los Altos de Chiapas.

En este artículo analiza las transformaciones contemporáneas en la estructura de poder entre medicinas tradicionales y cosmopolita. Teniendo en cuenta este propósito, mi referencia y/o análisis de fuentes con respecto a las medicinas locales en Chiapas.

Aunque el conocimiento médico herbolario ha sido desde siempre parte del arsenal médico local, las distintas medicinas locales del país en general y de la región de los altos de Chiapas en particular los médicos locales en sus prácticas han subordinado el uso de plantas a los aspectos rituales y formativos. Sin embargo, desde la medicina cosmopolita, basada en su firme fe en la racionalidad, la tecnología y las relaciones instrumentales con la naturaleza, se ha contemplado la posibilidad de rescatar el conocimiento empírico de las poblaciones indígenas.

En 1997 se inauguró en San Cristóbal de las Casas un crayo económico sobre todo europeo, el museo de la medicina maya que se hubiera junto al jardín demostrativo de plantas medicinales. Al acceder a las instalaciones de la organización, uno observa que en la parte trasera del terreno, hay un jardín en el que se cultivan plantas medicinales.

Este discurso, que puede interpretarse como una estrategia de autorrepresentación, establece por parte del presidente de la mesa directiva un doble distanciamiento con respecto a la medicina "tradicional", el cual refleja los valores de la modernidad que su grupo ha incorporado y permite dar coherencia y legitimidad a su presencia en el rancho de las Organizaciones de la región de los altos de Chapas.

El primer distanciamiento es con respecto a la tradición oral y sobrenatural que caracterizan a los conocimientos locales de la región.

La literatura sobre el tema, así como los medios locales en los que se tuvo la oportunidad de conversar, describen la forma en que aprenden sus tratamientos a través de un proceso de iniciación caracterizado, en una primera etapa por el llamado que recibe uno de ellos de la diinidad.

Aunque los miembros de las comunidades afirman que los médicos aprenden en sus sueños tanto las oraciones como las plantas efectivas para los tratamientos, también es necesario reconocer que muchas cosas se pueden aprender a través de los medios orales de comunicación que se establece entre los integrantes de los distintos grupos de edad.

Un bolsador es un médico local que tiene una capacidad de oír la sangre de los enfermos.

La Sangre le comunica información acerca de sus enfermedades. Al parecer la mayoría de los médicos locales tienen la capacidad de pulsar, sin embargo algunos solo pueden pulsar y no pueden curar, mientras que otros tienen la capacidad de curar pero no de pulsar.

La comunidad herbal de los altos de Chiriquí se han dado diversas transformaciones que han sido necesarias para garantizar la estabilidad de los médicos locales de la Organización y para legitimar sus prácticas y conocimientos. Dichas transformaciones encuentran su origen en las estructuras míticas y en la cosmovisión cultural comunitaria.

Un segundo sentido de la comunidad herbal se infiere de las demandas por parte de los consumidores de servicios médicos. La población de San Cristóbal de las Casas, se ha diversificado en las últimas décadas: ladinos, indígenas nacionales y extranjeros, todos comparten el espacio urbano. Cada grupo se relaciona con los sistemas de conocimiento médico existentes en la región de distintas maneras. Esto si no es un hecho nuevo ni prerrogativa de esta población.

La relación de los médicos locales con la modernidad ha sido una relación cambiante. Cuando la modernización se entienda como un proceso evolutivo e ineludible, los elites nacionales aceptaban que los indígenas debían de ser indígenas.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA.

Ayora Diaz, S. I. (2010). MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. *NUEVA ANTROPOLOGÍA VOL XXIII*, 11-31.